



Obra de Diego Barros Arana

Se Reedita la «Historia Jeneral de Chile»

«La Historia Jeneral de Chile» de Diego Barros Arana (1830-1907) es, tal vez, la obra cumbre de la historiografía nacional y un ejemplo de trabajo intelectual. La claridad y el orden del plan de la obra que el autor concibió y cumplió metódicamente a lo largo de varias décadas, y después de haber reunido con «la más empírica diligencia, en largos años y sin perdonar sacrificios, los materiales para preparar esta historia», dan cuenta de ello.

La magnitud de la tarea y la cuantía de la inversión -que fue suscrita económicamente para su primera edición por los más eminentes ciudadanos de la república- explican, en parte, que esta «Historia General», publicada en diecisésis volúmenes entre 1884 y 1904, no se haya vuelto a editar completa y pesarde haber transcurrido más de un siglo desde su publicación.

Suele aparecer a ve-

ces en algún remate, y se subasta a altos precios -sobre medio millón de pesos- que la dejan al margen de la lectura y consulta por nuevas generaciones de estudiantes. Esto, claro está, considerando que los ejemplares que existen en bibliotecas prácticamente no están al alcance del público por su desplorable estado físico, o por ser las copias las únicas que existen.

Reedición

Gracias al aporte del Consejo Nacional del Libro y la Lectura, nuestro país contará con una nueva edición. Ella estará bajo la responsabilidad de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, a través del Centro de Investigaciones Diego Barros Arana, y de la Editorial Universitaria, S.A. Ambas instituciones, con un comité editorial ad hoc, han tomado a su cuidado los trabajos de edición, que comprenden la digitalización completa de las casi diez mil páginas, su confrontación con los originales,

la puesta al día de su ortografía -y sintaxis cuando el caso lo amerita-, las correcciones de prueba propiamente tales, la impresión y comercialización.

Eduardo Castro Le-Fort y Braulio Fernández Biggs, por la Editorial Universitaria, S.A., y Mario Monsalve Bórquez y Rafael Sagredo Baeza, por el Archivo Nacional y el Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la DIBAM, respectivamente, conforman este Comité Editor. La edición reproducirá los mismos diecisésis volúmenes originales -más un diecisiete con el índice onomástico-, sus figuras, notas y demás elementos junto a una nota introductoria de los editores, explicando el trabajo y objetivos propuestos. La reedición de la ahora Historia General de Chile incluirá, además, un prólogo de Sergio Villalobos, Premio Nacional de Historia 1992, en el que se aborda la trayectoria intelectual de Diego Barros Arana y el significado de su obra.

Correcciones manuscritas

Especial mención merece el hecho que para esta edición de la obra cumbre de Diego Barros Arana, se han considerado las correcciones manuscritas que el autor hizo a su texto en el exemplar que, de su propiedad, hoy se conserva en la Sala Medina de la Biblioteca Nacional.

El proyecto, en su totalidad, contempla un trabajo de dos años y cuenta a su favor con la infraestructura de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos y la Editorial Universitaria, lo que reduce notoriamente los costos globales que una empresa de este tipo implicaría; garantizando a la vez, y por lo mismo, su más absoluta confiabilidad y rigor académico.

Sobra señalar el impacto e importancia que la reedición de la Historia General de Chile significará para la comunidad nacional, incluidos especialistas, investiga-

dores, estudiantes y público general. Por un parte, permitirá que las bibliotecas públicas del país vuelvan a contar con una obra clave de su historia, en una edición actual y sin riesgos de deterioro, lo que favorecerá su consulta, lectura y estudio. Lo mismo puede decirse de las bibliotecas institucionales, que podrán volver a «reservar» una obra casi prohibida, ya que - y como adelantáramos - la necesaria custodia a que deben ser objeto sus ejemplares por su estado y antigüedad prácticamente los ha hecho «desaparecer». Que una obra de esta envergadura vuelve a circular, sin duda generará nuevos espacios de análisis, investigación y estudio, como el resurgimiento y revalorización de uno de nuestros intelectuales más destacados.

Rescate Imprescindible

Así, y en virtud del trabajo desarrollado por la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, uno de cuyos fines consiste

en crear, fortalecer y estimular, en todos los ámbitos de la ciudadanía, la conciencia de la importancia del rescate, preservación, puesta en valor y difusión del patrimonio cultural chileno; y la Editorial Universitaria S.A., una de las editoriales más importantes del país, con 53 años de existencia y trabajo en pro del desarrollo de la cultura y el saber en Chile, a contar del próximo diciembre la comunidad nacional e internacional puede acceder a la Historia General de Chile de Diego Barros Arana. (Comité Editor de la Historia General de Chile de Diego Barros Arana).

El Heraldo
Fundado el
29 de Agosto de 1937



Empresa Periodística
El Heraldo Ltda.
Director General
Representante Legal
NATHALIA YÁÑEZ TRONCOSO
Impresor:
EL DIA S.A. - CHILE
Oficinas: Paseo Ahumada 1000
Casa Central: Kurt Müller 75 Casilla 290
Fono 214650 - Fax 219069
Buenos Aires: San Antonio 496 of 141
Fono - Fax 6330320

Se reedita la "Historia jeneral de Chile" [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Se reedita la "Historia jeneral de Chile" [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)